
Le  temps de  l’Avent dans  lequel nous 
entrons, est un temps d’attente. Une attente 
active  pour  la  venue  du  MessieSauveur. 
C’est  un  temps  qui  nous  met  debout  pour 
préparer  notre  rencontre  et  notre  accueil 
d’un Dieu qui se fait l’un de nous. C’est donc 
un  temps de préparation  de nos personnes 
pour rencontrer la personne de Jésus en un 
EnfantDieu.  Préparer  la  venue  de  Jésus, 
c’est  préparer  son  extérieur  et  surtout  son 
intérieur  pour  attendre  Jésus  le  Sauveur. 
Cela  implique  une  certaine  conversion  de 
soi.    La  conversion  opère  un  changement 
dans  notre manière  de  penser,  de  parler  et 
d’agir. Elle  implique le changement de notre 
regard  sur  l’autre  et  sur  Dieu.  Nous  avons 
toujours  besoin  de  changer  nos  manières 
souvent  égocentriques  de  vivre,  de  nous 
comporter, pour nous ouvrir aux autres et à 
Dieu. Notre vie n’a ni de sens ni de saveur 
sans  les  autres.  Et  nous  ne  pouvons  pas 
trouver le bonheur de la vie dans la négation 
de  Dieu  et  dans  l’ignorance  des  autres. 
C’est la foi en Dieu qui explique notre raison 
d’être  dans  ce  monde.  C’est  d’ailleurs  la 
bienveillance  de  Dieu  qui  nous  fait  exister. 
Nous  avons  toujours  à  lutter  contre  nos 
attitudes  possessives  et  égoïstes  et  à  être 
bienveillants  à  l’égard  du  prochain.  Nos 
gestes  de  solidarité  envers  les  autres  ne 
sont  pas  un  simple  devoir  de  charité,  mais 
un moyen de rencontrer Dieu. L’Avent est un 
temps  pour  nous  de  faire  un  examen  de 
conscience  ou  une  introspection  pour 
identifier  les  moments  et  les  lieux  où  nous 
nous  sommes  éloignés  de  Dieu  et  des 
autres  pour  une  contrition  sincère.  Il  ne 
serait  peutêtre  pas  superflu  de  nous 
approcher du sacrement de  la réconciliation 
durant ce temps privilégié de l’Avent.

En  tant  que  communauté  paroissiale, 
appelée  à  témoigner  de  Jésus  Christ  par 
notre  amour  fraternel  et  notre  attention  aux 
frères  et  sœurs,  nous  avons  besoin  de 
renouveler notre  regard sur  l’autre à  travers 
notre fréquentation assidue de Dieu et de sa 
Parole. Nous avons besoin durant ce temps 
de  l’Avent,  de  changer  nos  visions  et  nos 
convictions  ;  nous  avons  besoin  de  quitter 
nos préjugés pour avoir un regard positif sur 
les personnes qui sont sur notre chemin ou 

qui  nous  entourent.  Il  s’agit  de  passer  d’un 
regard  d’indifférence,  voire  de  mépris  à  un 
regard  de  bienveillance  et  de  fraternité.  Il 
s’agit  de  lutter  contre  inclination  à  la 
jalousie,  à  la  médisance  et  à  la  calomnie 
pour  laisser  transparaître  la  bonté  et  la 
douceur  dans  nos  relations 
interpersonnelles. C’est un véritable moment 
de combat spirituel et il y a quelque chose à 
mettre  à  mort  en  nousmême  pour  que 
naisse  l’être nouveau.  Il  faut  lutter contre  le 
vieil  être  en  nous.  Pour  cela  il  nous  faut 
revêtir  les  armes  de  l’Esprit  qui  nous 
donneront  la  force  pour  lutter.  Il  nous  faut 
laisser l’Esprit nous inspirer et même agir en 
nous.  Sans  l’Esprit  nous  sommes 
incapables  de  tout  changement  qualitatif. 
Sans  l’Esprit  qui  nous  donne  la  force  et  le 
courage,  nos  efforts  humains  peuvent 
s’avérer  vains.  Les  fruits  de  l’Esprit  sont  : 
amour,  joie,  paix,  patience,  bonté, 
bienveillance, fidélité, douceur et maîtrise de 
soi  (Ga  5,  22).  Voici  les  vertus  que  nous 
pouvons  acquérir  avec  l’Esprit  durant  ce 
temps  d’attente  et  de  conversion.  La 
conversion  est  un  long  combat  qui  invite  le 
chrétien  à  abandonner  ses  propres  idées 
pour adopter celles qu’inspire  l’Esprit. Nous 
passerons un bon  temps de  l’Avent si nous 
nous  laissons conduire par  l’Esprit de Dieu. 
Notre  vie  chrétienne  a  besoin  d’un 
renouveau dans l’Esprit durant ce temps qui 
nous sépare de Noël. 

Nous  sommes  entrés  dans  une 
période  de  combat  contre  tous  les 
penchants mauvais, contre les « convoitises 
de  la  chair  »,  selon  l’expression de  l’apôtre 
Paul. Le Christ nous en donne l’exemple en 
passant  40  jours  et  40  nuits  à  lutter  contre 
Satan,  dans  le  désert  (Mt  4,  111).  Nous 
avons aussi besoin de lutter contre le diable 
qui  prend  diverses  formes  et  agit 
insidieusement en nous à  travers  toutes  les 
tentations.  Nous  avons  besoin  de  lutter 
contre  la soif de pouvoir qui nous amène à 
asservir les autres et à être méchants visà
vis  d’eux.  Cherchons  plutôt  à  être  les 
serviteurs des autres, à la manière du Christ 
qui « est venu non pas pour être servi, mais 
pour servir ». Ce temps de  l’Avent nous est 
donné  pour  que  nous  évacuions  les  idoles 
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Noël et l’Avent

Nous ne  reviendrons pas sur  le  fait que 
pour certains de nos contemporains, la fête de 
Noël  est  devenue  une  débauche  de 
consommation qui n’a plus grandchose à voir 
avec le dépouillement de la crèche. 
Mais il y a une chose qui demeure : Noël reste 
la fête des enfants.
Notre Dieu aurait pu s’incarner en empereur ou 
un  puissant  guerrier,  mais  non  :  rien  de  tout 
cela.  Il  s’est  incarné en nouveauné. Nous ne 
pouvons  qu’être  admiratif  de  cette  révélation 
dont la portée est si riche de sens.

« Le  royaume des cieux est à ceux qui 
ressemblent aux enfants » (Marc 10)
Ah ! Noël ! ses décorations, ses lumières, son 
sapin, sans oublier, bien sûr, le Père Noël.
Permettezmoi de prendre  la défense du Père 
Noël. Je me souviens d’un prêtre fustigeant en 
chaire le Père Noël, ce personnage grotesque 
venu d’Amérique à des fins commerciaux. Cela 
avait choqué mon âme d’enfant. Comme quoi, 
il vaut mieux éviter ce genre d’homélie quand il 
y  a  des  gamins  dans  l’assemblée.  Pourtant, 
renseignement  pris,  le  Père  Noël  américain 
n’est pas autre chose qu’une représentation de 
Saint Nicolas ; d’ailleurs, outreAtlantique, ils ne 
l’appellent pas « Père Noël », mais « Santa » 
«  le  Saint  ».  Saint  Nicolas  était  connu  pour 
distribuer  aux  pauvres  des  cadeaux  :  ceci 
explique cela. Et Saint Nicolas alias Père Noël 
est  par  conséquent  une  figure  symbolique  de 
Dieu,  le  Père,  qui  répand  ses  grâces  (ses 
« présents ») sur la terre. Evitons alors de faire 
disparaître  un  symbole  divin  qui  a  sa  place 
dans un monde à évangéliser. 

Et puis je me souviens qu’il existait dans 

la  maison  familiale  un  réduit,  une  cache 
connue  de  tous  où  dans  le  temps  de  l’Avent, 
chacun  entreposait  les  cadeaux  qui  seraient 
déposés  le  24  au  soir  au  pied  du  sapin.  Le 
réduit se remplissait peu à peu de ces présents 
emballés dans leur papier de fête, et nous nous 
demandions  ce  que  tous  ces  paquets 
pouvaient  bien  contenir.  Mais  aucun  d’entre 
nous  n’aurait  eu  l’audace  d’en  ouvrir  un  car 
nous aurions gâché    la  surprise et  la  fête.  Le 
temps de l’Avent était donc rempli d’une attente 
impatiente et joyeuse.

Plus fondamentalement, Noël marque le 
temps  d’une  rencontre  avec  Jésus.  L’enfant 
Jésus.  Car  Jésus  a  toujours  eu  un  cœur 
d’enfant. Et c’est notre cœur d’enfant qu’il nous 
est  demandé  d’entretenir  –  ou  de  retrouver. 
Sans doute Dieu nous invite à vivre aujourd’hui 
le  temps  de  l’Avent  avec  le  même 
émerveillement d’un enfant qui attend la fête de 
Noël.  L’attente  d’un  joyeux  évènement  qui 
apporte la Paix du cœur.

Louis Ruellan 
Diacre de la paroisse 

de nos vies,  pour n’adorer que  le  vrai Dieu 
qui  vient  demeurer  avec  nous.  N’oublions 
pas  de  tendre  notre  main  pour  donner  à 
ceux  qui  ont  besoin  de  notre  secours  pour 
se nourrir ou pour se vêtir. Rassasionsnous 
surtout  de  la  Parole  de  Dieu  durant  ce 
temps  privilégié  ;  car  comme  dit  Jésus  : 
«  l’homme  ne  vit  pas  seulement  de  pain, 
mais  de  toute  parole  qui  sort  de  la  bouche 
de  Dieu  »  (Mt  4,  4).  Cette  conversion 
pourrait aussi être une conversion pastorale 
où  l’on se donne davantage pour  le service 
de  la Parole  à  travers  un  engagement  plus 
affirmé dans  l’implication aux activités de  la 
paroisse.  Il  ne  faut  plus  rester  extérieur  au 
travail qui se fait en paroisse, mais se sentir 
concerné  et  s’impliquer  en  accomplissant 

certaines  des  charges.  On  est  souvent 
enclin à  critiquer et  à  voir  que  ceci  ou  cela 
va  mal  ;  il  s’agit  maintenant  de  s’impliquer 
pour  que  tout  aille  mieux.  Il  ne  faut  plus 
rester  à  distance  pour  indiquer  ce  qu’il  faut 
faire, mais « mettre la main à la pâte » pour 
que les choses aillent mieux. C’est à travers 
une  bonne  fréquentation  du  Seigneur  que 
nous  pourrons  atteindre  cette  conversion 
pastorale  et  intérieure.  Vivons 
courageusement  notre  foi  dans  un  monde 
de plus en plus  indifférent  religieusement et 
manifestons  notre  joie  de  suivre  Jésus
Christ. 

Joyeux Noël et Bonne Année 2023.
Laurent Nadembega curé de la paroisse
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